
Conseil des Sages 

Compte-rendu sommaire 

Lundi 30 janvier 2023 

 
 
MEMBRES PRÉSENTS : DERVAL Monique, VIVIEN Josette, FREMONDIERE Brigitte, 

BERNARD Josette, DEFOIS Janine, BELLANGER Marcelle, 
OSSEY Marie-France, EVEILLARD Jocelyne, GRELLIER 
Jean-Louis, SAUVAGE Jean-Michel, LEFORT René, 
MAYER Hervé, CADY Bernard   

 
MEMBRES EXCUSES : FAVROT Annick, MARTIN Pierre,   
 
 
 
ELU RÉFÉRENT PRÉSENT :  BERNIER Marc. 
ÉLUE INVITÉE :    GOURDON Annie 
 
 
 
 

Ouverture de la 
réunion  
 

Signature de la feuille de présence.  
Désignation d’un secrétaire de séance : Josette BERNARD 
Une pensée particulière pour Marc IVARS, décédé 
récemment, qui fit partie du Conseil des Sages de 2016 à 
2020 
Transmission des vœux de René FUZEAU, qui a quitté le 
Conseil des Sages en fin d’année 2022, pour rejoindre sa 
région d’origine. 
 
 

Réunion du 21 
novembre 2022 

Approbation du compte-rendu de la réunion du 21 
novembre 2022. 

-  

Début du travail 
sur les lieux-dits 
de l’Ile    

Par groupes, il s’agissait de choisir des lieux-dits , sur 
lesquels nous allons  pouvoir commencer le travail 
demandé : 
 

- Le Buisson 
- L’Anerie 
- La Basse-Ile 
- Saint Hervé 
- La Tête de l’Ile  
- Le Chapeau 
- L’Alouetterie 
- La Prévôterie 



 
 Il s’agissait de conserver le nom tout en y ajoutant 
quelques mots ou quelques courtes phrases d’histoire ou 
d’explication sur l’origine du nom. Ceci serait noté sur une face 
de la pancarte afin de permettre aux visiteurs de mieux 
connaître la commune. Une explication plus détaillée et 
complémentaire figurerait dans un QR Code inscrit sur l’autre 
face du panneau. 
 
Un contact a été pris avec Jacky CHAGNEAU, membre de 
l’Association « Les Boutons de Saules », qui nous a formulé 
quelques suggestions. 
 
Il faudrait trouver un fil conducteur reliant tous ces lieux-dits et 
créer un document. (il ne faut pas perdre de vue que l’île de 
Chalonnes est classée au patrimoine mondial de l’UNESCO). 
Dans ce document il faudrait : 

- Une partie relative à l’origine 
- Différents projets de circuits (pédestres, à vélo et 

fluviaux) 
- Différentes thématiques (histoire, biodiversité, vie 

dans l’île) 
- Documents historiques 
-  

Il faudrait également bien choisir l’emplacement des panneaux 
afin qu’ils soient visibles par un maximum de randonneurs 
et/ou promeneurs (sur la départementale en direction de 
Chalonnes et en direction de Montjean par exemple) 
 
Il serait bon également d’avoir un point de pause qui 
permettrait un moment de convivialité, un moment pour tisser 
des liens ou autres. 
 
Toutefois, même s’il s’agit de valoriser notre commune l’aspect 
financier doit être pris en compte, et nous devons attendre les 
précisions à ce niveau par l’intermédiaire de Madame Annie 
GOURDON. 
 
La commission doit continuer son travail de réflexion sans 
doute en lien avec la communauté de communes qui a la 
compétence tourisme, si cela est accepté. 
 
 

Habitat Senior 
 

Selon l’INSEE 10 Chalonnais ont plus de 100 ans, et 1900 plus 
de 60 ans. 
 
Notre Enquête, qui a eu lieu du 1er décembre 2022 au 28 
janvier dernier, a permis de recenser les avis de 70 
Chalonnais. 22 ont émis le souhait de poursuivre la réflexion.  
Pour beaucoup d’Aînés les finances sont un point crucial. Il 



apparaît clairement que beaucoup souhaitent vivre sur 
Chalonnes, mais avec des aides. (CF le résumé de ce travail 
dans le prochain magazine) 
 
Il faut signaler que la période choisie pour l’envoi de l’enquête 
n’a pas été forcément la meilleure (lors du repas des Aînés par 
exemple aurait été mieux), le format n’était pas non plus le 
mieux adapté (une demi-feuille c’est trop petit pour certaines 
personnes et les réponses étaient trop fermées).  
 
Une commission « Habitat senior » a été constituée : Jean-
Louis GRELLIER (référent), Monique DERVAL, Janine 
DEFOIS, Hervé MAYER, Josette BERNARD, Josette VIVIEN, 
Marcelle BELLANGER. Une première rencontre prévue le 27 
février 2023 à 14 h salle du cadastre. 

 

Participation de la 
conférence des 
financeurs à nos 
actions de 2023, 
et à nos projets de 
2024 

3 projets : 
 

- Une conférence sur le sommeil qui se fera 
vraisemblablement en mai (la date est à peine 
arrêtée). En partenariat avec le CCAS. 
 

- Une conférence sur la sécurité routière (entre 1er. 
09.1923 et 31.08.2024)  

 
 

- Une conférence sur la sécurité des biens. Même si 
celle-ci n’est pas éligible à la conférence des 
financeurs nous la retenons, car elle ne demande 
pas de ressources financières insurmontables. Elle 
se fera avec la gendarmerie et des exposants 
participeront. Une date est retenue : le jeudi 8 juin, 
dans la salle du Layon , « la sécurité, l’affaire de 
tous ». 

 

Fiches actions Les Fiches Actions suivantes ont été envoyées à 
notre référent élu, Marc BERNIER, et 
Mme CANNESON, du service Communication ; après 
validation, Mme CANNESON les enverra à la 
Fédération (FVCS) : 
 
- L’adressage 
- La sécurité routière 
- La fibre et l’élagage 
- Bien préparer sa retraite et bien vieillir 
- Initiation aux gestes de premiers secours 
- Sécurité de circulation  
- Révision du code de la route 

 

Mission locale Marie France OSSEY prendra contact avec le 



responsable de la Mission Locale de Chalonnes, qui 
pourra venir faire une petite intervention lors de notre 
prochaine réunion. 

 

Commission 
sécurité 

Hervé MAYER a réuni dans un fichier EXCEL les travaux 
à faire, et ceux effectués concernant des points 
dangereux et à risques tant au niveau signalétique qu’au 
niveau du matériel urbain. Ce fichier attend toujours une 
réponse de la part de la mairie. 
Là encore plusieurs membres se sont ajoutés pour aider 
Hervé MAYER : Janine DEFOIS, Jean-Michel SAUVAGE, 
René LEFORT, Monique DERVAL, Brigitte 
FREMONDIERE, et Jean-Louis GRELLIER. 

 

Questions 
diverses 
 

Présentation du Conseil des Sages, et de ses travaux le 15 mai 
2023, lors de la réunion mensuelle du Conseil Municipal 

Prochaine réunion 
du Conseil des 
Sages  
 

Le 13 mars 2023 à 14 h 30 à la salle du Conseil Municipal.  
 

 


